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科学就在身边 擦亮您的双眼 我们与您同行 共创美好空间

■ 健康视窗

■延伸阅读

文·本报记者 刘 垠

近日，美国环保组织“环境健康中心”发布消息称，

百事可乐饮料中含有一种可能致癌的化学物——4-

甲基咪唑（4-MEI），这是一种与啮齿动物肺癌肿瘤有

关的化学物质。

可乐再次被推至舆论的风口浪尖，成为本月的

热门话题之一。可乐中的 4-甲基咪唑从何而来？

安全性又为何备受争议？就此，本报记者采访了相

关专家。

再陷致癌危机 可乐“说不清”的是与非

“可乐需要焦糖色素，但4-甲基咪唑不是食品添加

剂，并不是生产厂商直接添加，而是焦糖色素生产工艺

中的副产品。”食品安全专家董金狮告诉科技日报记者，

就像在白酒、啤酒发酵的过程中会产生甲醛一样。

4-甲基咪唑是一种重要的有机中间体，主要用于合

成大宗胃药西咪替丁，也可用作环氧树脂固化剂和金属

表面防护剂等。4-甲基咪唑溶于水和乙醇，有腐蚀性，可

导致动物长肿瘤，也会给人体带来致癌风险。

2011年，美国加利福尼亚州将“4-甲基咪唑”列为

可能致癌物，并规定每份食品或饮料如含有 29微克以

上的 4-甲基咪唑就必须带有警告标识。鉴于此，可口

可乐和百事可乐在 2012 年 3 月承诺，将使用改变生产

工艺的焦糖色素，降低甚至去除可乐中的 4-甲基咪

唑，以符合加州的相关法规。

今年 6 月，环境健康中心在加州以外的 10 个州购

买百事可乐和可口可乐饮料，并委托独立机构对这些

产品进行检测，结果发现百事可乐样品中均含有较高

水平的可能致癌物 4-甲基咪唑，并且含量是加州规定

安全水平的 4 到 8 倍以上。可口可乐的样品中，则仅

含微量或不含 4-甲基咪唑。

“很多人从未质疑过，为什么可乐的颜色是棕褐

色的？这是因为焦糖色素的作用，4-甲基咪唑是以亚

硫酸铵为原料生产焦糖色素过程中产生的。可乐中

所含的酸较多，而耐酸的焦糖色素最易产生 4-甲基咪

唑。”中国农业大学食品学院营养与食品安全系副教

授范志红表示，虽然美国饮料协会一再强调 4-甲基咪

唑并不对人类健康构成威胁，但焦糖色素中致癌副产

物的问题一直备受质疑。

并非人为添加
4-甲基咪唑为“副产物”

夏季，湿热潮湿的环境，最容易滋生细菌。因

为人体会从外部环境携带各种各样的细菌，与人

体频繁接触的日用品，便成为细菌最多的地方。

而且，平时大家较为忽略的地方和东西，更是成为

细菌最为活跃的领域。专家指出，人们可以通过

勤洗手、勤清洁来抑制细菌的传播和繁殖。

日用品易成细菌潜伏地

纸币常常从一只沾满病菌的手转移到另一只

沾满病菌的手，上面携带着大量病菌。而很多人

常常把钱包放在口袋里，所以更适合病菌繁殖。

因此，用完钱包后一定要洗手。

钱包

很多人都忽视了对遥控器的消毒，研究证明

遥控器上细菌含量很高，尤其是酒店里的遥控

器。因此建议每周至少擦洗一次遥控器，如果病

人使用过，就要多擦几次。

遥控器

■ 热点评说
文·朱立毅

由于电脑键盘的缝隙里掉落的食物残渣、手

上的细菌接触键盘等原因，造成电脑键盘成为细

菌繁殖的温床。所以，不要忘记定期擦拭消毒电

脑键盘。

电脑键盘

“三种国产婴幼儿配方乳粉含反式脂肪酸”的新

闻曝出，当天即被证实为是一个乌龙。在人们面对食

品安全问题如惊弓之鸟的今天，个别企业和媒体利用

公众脆弱的消费信心，在一些相对专业的问题上刻意

做文章，造成“食品安全又出问题”的假象。那些被利

益驱使的“抹黑”行为不但不利于揭露食品行业存在

的问题，更无助于促进食品安全。

日前有境外媒体报道称，经检测发现，三种颇受

欢迎的国产奶粉含有反式脂肪酸成分，而另外还有两

种“洋奶粉”没有被检出含反式脂肪酸成分。这则新

闻直戳公众痛点，让人揪心。

然而，国家食品药品监管总局当即回应指出，近

年来监管部门对 1万多个婴幼儿配方乳粉样品的监测

发现确实含有反式脂肪酸，但其含量均符合国家标准

和国际食品法典委员会的标准。同时，监管部门还对

近 200 个进口婴幼儿配方乳粉样品开展了检测，发现

所有样品均含有反式脂肪酸。另外，著名科普作家

“松鼠云无心”也曾撰文称，反式脂肪酸广泛存在于各

类食物当中，追求“零摄入”不现实也没必要。

不知是无心还是有意，这一给国产乳粉扣上“莫

须有”罪名的时机耐人寻味：国家发展改革委刚刚披

露外资乳粉企业操纵、抬高奶粉价格的不法行为，这

些企业正面临着反垄断调查，而我国也正在采取措施

加强婴幼儿配方乳粉质量安全。虽然我们目前无法

判断“反式脂肪酸”事件是否是一场精心的商业策划

案，但事实证明，这起码是不负责任之辞，不但对行业

造成打击、对消费者形成误导，还削弱了公众对社会

舆论监督的信心。

不可否认，在目前不少企业诚信缺失、政府部门

监管乏力的情况下，社会舆论监督已成为一股越来越

重要的制约力量，有效地促进了市场自律。从阜阳大

头娃娃事件到三鹿奶粉事件，从瘦肉精到地沟油，在

一系列食品安全事件中，包括媒体监督在内的社会舆

论监督功不可没。

但是，社会舆论监督同样也需要接受检验。此前婴

幼儿乳粉致性早熟、豆浆机使用工业润滑油、知名饮料

含水银等一系列事件，最后都被证明是假新闻，其中不

乏商业对手采用抹黑等手段，编造轰动事件攻击竞争对

手，这种混淆公众视听的行为必须坚决抵制。

社会舆论监督不应该被别有用心的人利用，成为获

利的手段。这不仅需要广大公众提高自身的辨别力和判

断力，同时更需要相关政府部门采取必要的措施，完善法

律制度，提高技术手段，打击恶意的“抹黑”行为，为公众

创造真正有利于监督的社会舆论氛围。 （新华社）

食品安全 要揭黑不要“抹黑”

目前，业界对于4-甲基咪唑的安全性问题争论依旧。

2012 年 3 月，美国公共利益科学中心指出可口可

乐和百事可乐中含有 4-甲基咪唑后，美国食品饮料和

消费品制造商协会曾对此反驳称，“很多食品及饮料

中含有微量 4－MEI，加热、烘烤或烹调过程都会形成

4－MEI。并没有证据表明 4－MEI 引发癌症，或者会

给人类带来其他的健康隐患……”

同年，美国食品和药物管理局在一份声明中说，

一名消费者每天要喝 1000多罐可乐，才能达到在实验

室中诱发老鼠患癌的剂量。

“人的个体有差异，一概而论会误导消费者的判

断。”董金狮对这一说法发出质疑，而且致癌是一个复

杂、累积的过程。“既然有风险，企业就应该改进生产

工艺。当然，从动物实验中得出的结论，也不一定适

用于人体。”

既然美国人喝了几十年可乐都“没事”，是否能证

明它的安全性没问题？“这些想法很天真，也缺乏逻

辑。”范志红驳斥道，没有中毒倒下不等于对健康没有

影响。可乐中所含的焦糖色素，并非像我们生活中炒

糖色那么“自然”，它是用亚硫酸铵催化法生产出来的

工业色素，属于第四类焦糖色素。

“虽然致癌效果还有一定争议，但是，至少证明了

这种饮料并不比其他食物更安全。”范志红强调，即便

没有 4-甲基咪唑，也绝不意味着可以放心多喝。一些

流行病研究表明，包括可乐在内的甜饮料，多喝可能

会增加多种癌症的危险。

安全性仍存争议
一概而论会误导消费者

对第四类焦糖色素，国际食品添加剂专家委员会

制定的安全标准为每天每公斤体重不超过 200 毫克。

这对于一个成年人来说，相当于每天 10克以上。美国

的标准是厂家正常使用即可，加拿大、欧盟也都把它

作为很安全的食品色素。

含有 4-甲基咪唑的第 4 类焦糖色素并不只用于

可乐。我国食品添加剂国家标准规定“按需使用”，它

还可用于糖果、饼干、调味料、饮料、酒、烘烤食品等二

十多类食品中。

“作为副产物 4-甲基咪唑在焦糖色素中的含量跟

具体的产品有关，欧盟规定不能超过 250ppm（1ppm 相

当于每公斤中含有1毫克）。目前我国对可乐中焦糖色

素没有限量标准，只规定‘按生产需要适量使用’。”董金

狮说，这一规定比较模糊，会造成生产者和监管部门都

缺乏标准依据，出现混乱的情况。

就在“可乐中含有致癌物”的消息公布后几天，国家食

品安全风险评估中心专家透露，我国将修订焦糖色素限量

标准。而可乐添加剂焦糖色素中含有的4-甲基咪唑是否

对人体健康有影响，已列入今年该中心的重点评估项目。

值得一提的是，国家卫生计生委正在进行的食品

安全国家标准整合工作中，将对食品中焦糖色素添加

的限量，统一做出修订。包括可乐在内的碳酸饮料，

也将有焦糖色素含量的具体限值标准，对今后其生产

过程有一个明晰的安全性指导。

不止可乐里有
国内标准为“按需使用”

针对两家公司面对危机的不同态度，环境健康中

心执行主任迈克尔·格林说：“我们为可口可乐在全国

范围内采取保护消费者的行动而鼓掌。百事可乐的拖

延毫无道理。我们敦促百事可乐公司赶紧采取行动，

向全体美国人提供他们在加州销售的那种更安全的产

品。”

百事可乐公司则表示，其供应商正努力改良生产

流程，已在加州改变了饮料配方。“到 2014年 2月，其他

州也将完成更改配方的工作。”该公司补充道，也开始

在全球范围内更改饮料配方。

“通过改变有关生产工艺、提高纯度等生产流程，

可以减少其中的 4-甲基咪唑含量。不会改变产品颜

色，但成本可能会提高。”董金狮建议，企业应在产品上

标注有害成分，便于消费者在知情的前提下选择产品，

也利于企业的竞争。

目前的情况是，陷入使用可致癌焦糖色素风波的

百事可乐，在问题处理上却再度显示出对中国消费者

的特殊性。在董金狮看来，原因有三：其一，可乐的长

期饮用并未出现问题，而且目前也没有导致人类致癌

的证据和案例，企业自然会回避风险；其二，我国政府

相关标准约束力不够；其三，消费者维权意识不强，导

致企业改进的主动性不够，因为，不改变仍有市场。但

其对本土和国外市场的双重标准，不利于产品的全球

化推广。

全球范围更改配方
改变生产工艺有多难

凡存在，即合理。可乐也概莫例外，同样有着“双

面”属性。

“可乐等碳酸饮料可以偶尔饮用，但常规饮用特

别是每天饮用不止一罐，危害就比较大。”范志红说，

可乐毁牙无可非议，而甜饮料对人体健康的影响目前

来看基本上都是负面的。

“小孩最好少喝，会影响记忆力。”董金狮提醒消

费者，长期饮用可乐会造成人体钙、锌等矿物质流

失。此外，孩子喜欢吃零食、喝饮料，会导致多动、肥

胖甚至智力下降。

相关调查和研究证明，甜饮料与肥胖、糖尿病、痛

风、胰腺癌、食管癌、不育、提前衰老等可能有关。而

可乐妨碍矿物质吸收的作用最强，还与龋齿、骨质疏

松等疾病有关。

然而，可乐使用得当，也会展现出“好”的一面。比

如，它可以是铁锈的“克星”，并且能除臭、清洗马桶等。

“可乐的 pH 值在 2左右，属于强酸，与碱中和后就

会达到去污的效果。”董金狮解释说，酸与铁锈容易发

生反应，锈铁中的氧化铁遇酸性溶液就会发生溶解。

可乐的妙用还不止于此，它还是不错的烹饪搭

档，治疗感冒的“偏方”——可乐姜汤，把姜放入可乐

中煮了喝，对感冒、咳嗽非常有效。也有专家特别指

出，可乐姜汤并非普遍适用于各种感冒，只是对风寒

型的感冒比较管用。

“双面”可乐

病菌不仅来自双手，口水也是重要来源，而人

们又没有经常清理电话的习惯，这也是话筒更脏

的原因。

电话

科技日报讯 （记者李禾）在日前北京举行的中国

国际生物医药产业园发展论坛上，环境保护部环境认

证中心副主任张小丹说，目前，医药行业正推行自愿

性的低碳认证，这包括企业碳盘查、产品碳足迹认证、

碳中和认证及国家统一推行的低碳产品认证。

医药行业是高风险、高投入、高技术、高回报行

业，也是我国环保治理、节能减排和温室气体减排任

务十分繁重的行业。国际经验表明，开展低碳相关

认证是其节能减排实现可持续发展的重要手段。“通

过实行国际上公认、有效的第三方认证，可将企业开

展节能减排工作以透明公开方式向社会披露，建立

起企业与公众间信任纽带，为提升企业市场竞争力

带来优势。认证可使企业提高环保节能管理水平，

为企业创造更高经济效益，树立良好信誉和品牌形

象，并为获取国家相关财政政策支持取得先机。”张

小丹说。

医药行业正在推行绿色低碳认证

科技日报讯 7 月 1 日上午，中共北京石景山区委

书记荣华一行来到北京长庚医院，就医院党建工作推

进情况进行专题调研。

荣华书记等了解了长庚医院的医疗业务开展情

况及企业文化，实地察看了长庚医院青年党员先锋

岗。长庚医院党支部书记、院长林元太就医院党支部

在加强党建、创先争优、服务患者、便民为民等方面的

党建工作开展情况进行了汇报，并着重就党支部组织

医疗志愿者深入社区，常年开展健康教育系列公益活

动做了详细汇报。荣华书记表示，企业在注重经济效

益发展的同时，更要提高对非公党建的认识，充分发

挥党组织的作用和党员的先锋模范作用，把党建工作

融入到企业的经营、发展、壮大过程当中，推动非公有

制企业快速健康发展。 （冯程昱）

北京长庚医院加强党建服务患者

科技日报讯 日前，由教育部组织，

工程院李连达院士为组长的评审专家

组对新疆医科大学哈木拉提·吾甫尔教

授领衔的“复杂性疾病新疆特高发病种

维医病症的临床、基础与方药的一体化

研究”长江学者创新团队发展计划项目

进行了结题验收。

据介绍，哈木拉提·吾甫尔教授领

衔的“复杂性疾病新疆特高发病种维医

病症的临床、基础与方药的一体化研

究”长江学者创新团队，是新疆第一个

获得“长江学者创新团队发展计划”的

团队。获批建以来，团队从中医、西医、

维医三个维度入手，临床、基础与方药

三个层面进行研究，采撷多种医学体系

精华，进行复杂性疾病新疆特高发病种

维医病症的临床、基础与方药的一体化

研究，取得了富于系统富有创新的研究

成果。基础研究方面，团队通过对其神

经—内分泌—免疫网络（NEI）、肠道菌

群、代谢组学、转录组学等方面研究，建

立了由现象描述向本质阐明的维医理

论体系，科学揭示了异常黑胆质证的生

物学本质，创立了复杂性疾病异常黑胆

质证统一论；临床研究方面，团队创建

了复杂性疾病异常黑胆质证证治体系，

形成了防治复杂性疾病异常黑胆质证

方法，并应用于临床，成效显著；药物研

究方面，团队建立了符合维医效应特点

的技术标准和评价体系，形成了维药自

主创新体系，研制出治疗复杂性疾病的

系列现代维药并成功产业化。

专家组认为，哈教授领衔的创新团

队的研究，体现出明显的原创性和较高

的学术水平；团队汇聚多国家多民族多

学科力量的研究模式和良好的运行机

制，以及出众的人才培养能力等，则体

现 出 了 该 团 队 是 一 个 优 秀 的 创 新 团

队。哈木拉提·吾甫尔教授及其团队的

研究，不仅带动了新疆医科大学的发

展，而且推动了新疆的医学理论和实践

的研究发展，也为其他民族医学的发展

做出了示范。

（刘文先 曹军）

新疆医科大“长江学者创新团队发展计划”通过验收

科技日报讯“治脑病，修神经”

已经成为治疗脑病的黄金法则，而修

复神经的物质除了神经节苷脂以外，

最近又传来一个喜讯，由北京脑聪生

物医药公司和江西医学院成功提取出

神经生长的又一重要物质神经生长因

子 NGF，并以此成分成功研制脑聪口

服液。

这 是 我 国 唯 一 含 有 NGF 的 口 服

剂 型 ， 之 前 只 有 注 射 剂 型 ， 且 价 格

高，副作用大。研究证实 NGF 脑聪

口 服 液 对 脑 神 经 的 修 复 和 再 生 效 果

突 出 ， 记 忆 力 明 显 改 善 ， 脑 细 胞 活

性 增 强 ， 各 种 临 床 症 状 得 到 缓 解 ，

甚至消除。

（董蓉华）

神经生长因子口服剂型研制成功


